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TEPPEkI® y MOSPILAn® MAx: LA PAREjA PERfECTA PARA un CuLTIvO 
dE REMOLACHA LIbRE dE PuLgOnES, PuLguILLAS y vIROSIS”.

Preparados para una cosecha de remolacha sin preocupaciones

Certis Belchim aportará un año más, de 
la mano de AIMCRA, los estudios y 

documentación necesaria para la solicitud del 
uso excepcional de Teppeki® y Mospilan® 
Max en el Ministerio de Agricultura para con-
trol de pulguilla y pulgón en remolacha. 

Estas plagas son las responsables, en mu-
chos casos y cada vez con más incidencia, de 
grandes destrozos y pérdidas económicas en 
el cultivo, sobre todo en las primeras fases del 
cultivo, llegando incluso a ser determinante 
en la cosecha final. 

Desde la desaparición en 2023 del uso de 
tratamientos insecticidas en semilla de re-

molacha, AIMCRA puso en marcha todos 
los mecanismos que estaban a su alcance pa-
ra buscar una alternativa eficaz ante estas pla-
gas tan agresivas, encontrando como parte de 
la solución del problema el uso de flonicami-
da y acetamiprid. Así se lo hizo saber a Certis 
Belchim, que se puso manos a la obra para re-
copilar toda la documentación que el Ministe-
rio de Agricultura exigía para la concesión del 
uso excepcional de estas materias activas. 

Los usos excepcionales se solicitan indivi-
dualmente por comunidades autónomas, co-
mo soluciones particulares para una plaga es-
pecíficas y con un número de aplicaciones de-
terminado. En la pasada se consiguió tener 
una sanidad vegetal aceptable, sin aparición 
de problemas graves de virosis, y para la cam-
paña actual se prevé mejorar la estrategia con 

la experiencia del año 
pasado en cuanto a mo-
mento de aplicación y 
condiciones del cultivo.
Autor: 
Gonzalo Prieto Cordero. 
Crop Manager de patata, 
viña y extensivos en Certis 
Belchim.
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Cuando esta revista llegue a las manos de los lectores 
habrá finalizado una nueva campaña de recogida de re-
molacha en la Zona Norte. ¿Qué balance nos puede hacer 
tanto en sanidad vegetal, toneladas por hectárea y riqueza?

El cultivo este año ha tenido un buen comportamiento, en tér-
minos generales, en cuanto a sanidad vegetal. Hemos tenido algu-
nos episodios de cercospora en algunas zonas, pero en general he-
mos conseguido, con buenas pautas de tratamiento, mantener una 
razonable sanidad vegetal. Por otro lado, este año ha sido el primer 
año sin neonicotinoides en las semillas, que hemos sustituido por 
un protocolo de tratamientos insecticidas para evitar el contagio 
del virus de la amarillez. El protocolo ha funcionado bien porque 
los episodios de amarillez han sido muy marginales. 

Sin embargo, en lo que respecta a la sacarosa producida, el cul-
tivo se ha comportado este año de forma anormal. La progresión 
en contenido de azúcar en la raíz era buena en septiembre, y sin 
embargo en algún momento esa progresión se estancó e incluso 
empezó a descender. Estamos estudiando las causas de este com-
portamiento, que podrían estar vinculadas a las altas temperaturas 
nocturnas durante los meses de septiembre y octubre, que provo-
caron una mineralización del suelo y un retroceso del cultivo a una 
fase de consumo de sacarosa para echar hojas, en lugar de acumular 
la sacarosa en la raíz. Hemos tenido medias habituales en produc-
ción de toneladas de remolacha por hectárea, pero con un menor 
contenido de sacarosa de lo esperado.

Es motivo de preocupación entre los remolacheros la 
escasez de riqueza de la remolacha entregada. Desde el 
departamento técnico de Azucarera, ¿a qué se achaca este 
descenso generalizado en la riqueza de este año?

La hipótesis más probable es que esa bajada de riqueza se haya 
producido como consecuencia de un cambio fisiológico en la plan-
ta, que ha entendido por las altas temperaturas nocturnas de sep-
tiembre y octubre, que todavía estaba en fase de echar hoja, y no 
en fase de acumular azúcar en la raíz.  Seguimos recogiendo datos 
en el campo y los estamos combinando con datos de las estaciones 

climáticas para entender bien la correlación entre estos factores y 
poder adoptar medidas que mitiguen este riesgo de cara al próxi-
mo año.  Estamos también trabajando desde AIMCRA con las 
casas de semillas para ensayar variedades menos “delicadas” y más 
robustas en condiciones climáticas más extremas como las que es-
tamos padeciendo estos últimos años. Como siempre ha sucedido 
en este sector, frente a un problema, trabajamos para encontrar 
una solución que nos permita seguir avanzando. 

La prohibición del uso de neonicotinoides en la semilla 
que se utilizó la campaña pasada, ¿cómo ha repercutido a 
la hora de controlar plagas como la amarillez virosa?

Como he señalado antes, guiados por AIMCRA, hemos puesto 
en marcha un protocolo alternativo al uso de los neonicotinoides 
en tiempo récord, con tratamientos insecticidas que controlasen 
la proliferación de los pulgones causantes de la enfermedad de la 
amarillez. Hemos sido muy rigurosos en la aplicación de estos tra-
tamientos, coordinándonos muy bien con todas las empresas de 
servicios que trabajan con nosotros en la realización de labores en 
el campo y con nuestros agricultores. Afortunadamente, el pro-
tocolo ha funcionado muy bien y hemos conseguido controlar la 
amarillez virosa. 

Desde AIMCRA realizan una labor de investigación en 
cuestiones de mejora genética, sanidad, fertilización, rie-
go, etc. ¿Van a seguir apostando por la labor de este orga-
nismo?

Por supuesto. Y hoy más que nunca. Hay muchos retos que de-
bemos abordar como el cambio climático, la eficiencia en el uso de 
los recursos hídricos y energéticos, la prohibición del uso de agro-
químicos, o la precisión en el uso de fertilizantes. Y al mismo tiem-
po hay grandes oportunidades de la mano de la tecnología y del uso 
de nuevos productos o genéticas de variedades que debemos apro-
vechar. AIMCRA tiene una misión fundamental para nosotros, es 
el punto de encuentro entre los agricultores de Azucarera y Azuca-
rera para trabajar en dar soluciones a los grandes retos del cultivo y 
aprovechar las nuevas oportunidades que da la innovación. 

Salomé Santos Lorenzo, Directora del Área Agrícola de Azucarera

“LA REMOLACHA ES En ESTOS MOMEnTOS EL 
CuLTIvO MÁS REnTAbLE dE CASTILLA y LEÓn”

Salome Santos: “Estamos en disposición de ofrecer al agricultor un ingreso asegurado basado en su historial productivo, o en el caso de que sea un nuevo agricul-
tor, en el potencial productivo de su parcela”.
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Centrándonos en el aspecto económico del cultivo, el 
precio internacional del azúcar está permitiendo a la in-
dustria ofrecer un precio atractivo al remolachero. ¿Prevén 
que esta situación se puede prolongar en el tiempo?

El mercado del azúcar sigue permitiéndonos ofrecer una ofer-
ta variada y atractiva a nuestros agricultores, con una rentabilidad 
muy interesante y mucho más alta que la de los cultivos alternati-
vos, y una seguridad y comodidad que ya son una seña de identidad 
de Azucarera. 

Frente a la caída del precio de otros cultivos que com-
piten con la remolacha como el maíz, el trigo o la patata. 
¿Podemos decir que en estos momentos la remolacha es 
uno de los cultivos rentables de Castilla y León?

Así es. El cultivo de la remolacha es en estos momentos el cul-
tivo más rentable de Castilla y León. Pero, además, con la oferta 
de Azucarera, es un cultivo que da mucha seguridad al agricultor, 
porque le garantizamos un ingreso con independencia de las ad-
versidades climatológicas que pueda haber, y es un cultivo cómo-
do, porque les facilitamos a nuestros agricultores los insumos y las 
empresas de servicios idóneas para hacer las labores y conseguir la 
máxima productividad. Sin duda, la remolacha sembrada con Azu-
carera debiera formar parte de la rotación de cualquier explotación 
de regadío de Castilla y León. 

Otro de los aspectos que ha influido en las campañas 
pasadas para que la superficie de remolacha haya caído a 
mínimos históricos es el incremento de los costes de pro-
ducción (semilla, fertilización, energía).  ¿En qué aspectos 
cree usted que el agricultor puede optimizar estos costes 
de producción?

Efectivamente los costes de producción se han incrementado 
significativamente en años anteriores, como consecuencia princi-
palmente de la invasión rusa en Ucrania, que generó una gran crisis 
energética que encareció exponencialmente los costes del riego y 
de los fertilizantes. Afortunadamente, los costes se están mode-
rando de nuevo, aunque siguen siendo superiores a los costes an-
teriores a esta crisis. En todo caso, tenemos margen de maniobra 
para optimizar costes, y en ello estamos trabajando. Por un lado, 
mediante la negociación conjunta de grandes volúmenes de insu-
mos, como la semilla o los fertilizantes, que nos permitan tener un 
precio más atractivo, por otro, mediante la realización de labores 
de calidad en el campo, con maquinaria moderna, aplicando las 
dosis adecuadas de productos usando herramientas de agricultura 
de precisión, y ejecutando las labores en las fechas óptimas para 
maximizar la producción. Además, también hay margen de mejora 
en el uso eficiente de la energía y del agua, sustituyendo energía 
eléctrica o gasóleo por energía solar, y teniendo un mayor control 
del caudal de agua asignado al cultivo. 

¿Los remolacheros están apostando por un riego 
más eficiente económicamente introduciendo energía 
fotovoltaica?

Sin duda. Hoy podemos decir que el uso de la energía fotovol-
taica para el riego es una realidad muy consolidada. Y cada vez 
se introduce más tecnología para, no sólo abaratar el coste de la 
energía, sino también controlar mejor el riego para optimizarlo. 
Debemos seguir trabajando con fuerza en implantar en el campo 
todas estas mejoras.

Desde Azucarera se ofrecen dos modalidades para que 
el agricultor pueda contratar. ¿Se está imponiendo el mo-
delo de cultivo compartido? ¿En qué consiste?

Ofrecemos propuestas de contratación a la medida de las nece-
sidades del agricultor y características de su parcela. Hay agricul-
tores que quieren comprar los insumos y hacer todas las labores 
del cultivo por su cuenta, a los que les ofrecemos un precio adapta-
do al potencial productivo de su parcela. Y hay otros agricultores 
que prefieren que seamos nosotros los que nos encarguemos de 
contratar los insumos o de buscar las empresas de servicios que 
realicen las labores en el campo. A estos agricultores les ofrecemos 
el modelo de cultivo compartido, que consiste en diseñar con él un 
contrato en el que establecemos quién hace qué labores o compra 
qué insumos, y una vez cubiertos los costes, se establece un ingreso 
mínimo para el agricultor y un ingreso variable que dependerá de 

la producción obtenida. Este modelo está creciendo cada año, es-
pecialmente en las nuevas zonas de riego modernizado, en las que 
el agricultor necesita ir de la mano de Azucarera para incorporarse 
al sector remolachero, pero también en zonas en las que no tiene 
sentido que cada agricultor tenga su propia maquinaria, y delegan 
en Azucarera la búsqueda de empresas de servicio que dispongan 
de maquinaria óptima para la realización de las labores.

¿Qué ventajas aporta al agricultor el contratar a través 
de la sociedad Agroteo?

Agroteo es la empresa, participada por Azucarera y sus remo-
lacheros, que se ocupa del desarrollo de nuevos servicios para los 
agricultores. Entre otros, Agroteo ofrece la contratación de se-
guros a precios muy atractivos, ofrece asesoramiento para la tra-
mitación de las ayudas, invierte en maquinaria para modernizar y 
mejorar la ejecución de las labores en el campo… La vocación de 
Agroteo es la excelencia en la prestación de los servicios que nos 
demandan nuestros agricultores y desde esa vocación se trabaja 
todos los años en incorporar nuevos servicios a su oferta. Todo 
agricultor que contrata con Azucarera, se puede beneficiar de ser 
socio de Agroteo y acceder a estos servicios. 

¿En estos momentos, estaría en disposición de avanzar-
nos las condiciones económicas para el agricultor que con-
trate con Azucarera?

Este próximo año seguimos ofreciendo a todos los agricultores 
interesados en sembrar con nosotros condiciones igual de atracti-
vas que las del año pasado, pero dando un paso más en el camino 
de dar plena seguridad sobre el ingreso al agricultor. Estamos en 
disposición de ofrecer al agricultor un ingreso asegurado basado en 
su historial productivo, o en el caso de que sea un nuevo agricultor, 
en el potencial productivo de su parcela. De este modo, asumimos 
el riesgo agronómico de que, por factores no controlables por el 
agricultor, no se alcance la producción de sacarosa esperada, o de 
que la remolacha se arranque en condiciones meteorológicamen-
te difíciles. Esta novedad que incorporamos a nuestro modelo de 
contratación elimina incertidumbres para el agricultor y simplifica 
el cálculo de su ingreso, al estar basado en el peso del camión, sin 
ajustes ni descuentos. 

¿Qué objetivos de superficie contratada con Azucarera 
se ponen para la campaña 2024-2025 en la zona Norte?

Queremos seguir creciendo. El año pasado incrementamos en 
un 70% nuestra superficie superando las 17.000 hectáreas, y el 
próximo año queremos superar la barrera de las 20.000 hectáreas. 

¿Este previsible aumento de superficie, y por tanto de 
raíz molturada, garantiza el mantenimiento de las tres fá-
bricas de Azucarera en Castilla y León?

Sin duda. La sostenibilidad de nuestras fábricas está garantizada 
y además tenemos grandes proyectos para hacerlas todavía más sos-
tenibles. Nuestras tres fábricas tienen mucho futuro por delante.

¿Qué mensaje enviaría a un agricultor que se esté 
planteando sembrar remolacha por primera vez esta 
campaña?

Les diría que se van a sentir muy satisfechos de su decisión de 
sembrar remolacha con Azucarera, y que verán que una vez prue-
ben el cultivo, querrán mantenerlo en su rotación todos los años. 

“Hemos puesto en marcha un protocolo alternativo al uso de los neonicotinoi-
des en tiempo récord, con tratamientos insecticidas que controlasen la prolife-
ración de los pulgones que ha funcionado bien”.
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Agroteo presentó ante más de 200 proveedores y empresas 
de servicios del norte, las novedades que contará la oferta 

de contratación para la campaña 24/25, una campaña en la que Azu-
carera estrenará un innovador sistema de predicción de cosecha en 
el campo, que le permitirá dar una mayor seguridad de ingresos al 
agricultor desde el mismo momento de la contratación. 

En un momento de especial inquietud agronómica debido al 
cambio climático y la supresión del uso de productos contra dife-
rentes plagas y enfermedades, este nuevo sistema permitirá a Azu-
carera realizar una predicción más precisa del potencial productivo 
de cada parcela, y asegurárselo al agricultor. Los remolacheros po-
drán conocer su oferta proporcionando su polígono y parcela a su 
técnico, en un momento, en el que la rentabilidad del cultivo sigue 
siendo muy atractiva, dado el contexto de precios del mercado del 
azúcar y los cultivos alternativos.

A partir de esta campaña, Azucarera, a través de Agroteo, pon-
drá también en marcha una nueva aplicación, denominada Cultiva, 
a través de la cual coordinará los trabajos realizados por sus empre-
sas de servicios y proveedores de insumos, de manera que las labo-
res se realicen en tiempo y forma para maximizar el contenido de sa-
carosa de la parcela. 

Azucarera seguirá ofreciendo, al mismo tiempo, los diferentes 
modelos adaptados a las necesidades de cada agricultor, desde el 
cultivo estándar al cultivo compartido.

En esta reunión se dieron a conocer también los descuentos ex-
clusivos en gasóleo agrícola de los que podrán beneficiarse los so-
cios de Agroteo, gracias a un acuerdo de colaboración llevado a cabo 
entre Azucarera, Agroteo y Repsol. 

AgROTEO REÚnE A TOdAS SuS EMPRESAS dE SERvICIOS QuE 
gESTIOnAn EL CuLTIvO COMPARTIdO PARA SEguIR MEjORAndO 
LA REnTAbILIdAd, SEguRIdAd y COMOdIdAd dEL REMOLACHERO

Las empresas de servicios coordinarán sus trabajos con Agroteo y Azucarera mediante 
una novedosa aplicación denominada Cultiva, que permitirá un mejor seguimiento y 
calidad en la ejecución de las labores

“La rentabilidad del cultivo sigue 
siendo muy atractiva dado el 

contexto de precios del mercado del 
azúcar y los cultivos alternativos”

Agroteo presentó ante más de 200 proveedores y empresas de servicios del norte, las novedades que contará la oferta de contratación para la campaña 24/25,

Azucarera da un nuevo paso en dar seguridad de ingresos al agricultor, median-
te un novedoso sistema de predicción de cosecha en el campo.
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La Asamblea de Delegados de ACOR ha aprobado los nuevos 
estatutos de la Cooperativa ACOR. Las nuevas normas re-

cogen las demandas de los cooperativistas que reclamaban colocar 
en el eje central al Socio que genera actividad para la Cooperativa y 
atiende a las diferentes indicaciones que reclamaba la administra-
ción registral. 

Los principales novedades afectan a los Socios, los Órganos So-
ciales y al régimen económico; se introduce el voto social pondera-
do (de 1 a 5 votos) en función de la facturación media de los últimos 
3 años respecto a la Cooperativa; se integra la sección de aceite en la 
actividad principal de la Cooperativa; se incrementa los derechos de 
entrega por participación de 8 a 10 toneladas de remolacha; posibi-
lidad de una remuneración (intereses) por las aportaciones suscritas 
al capital social; se limitaran los cargos de presidente, vicepresiden-
te y secretario;  y se incluirá una cuota anual de mantenimiento a los 
socios sin actividad en la Cooperativa. Sobre este último artículo, el 
presidente de ACOR, Jesús Posadas se mostró muy claro “la cuota 
será simbólica y la marcará la propia Asamblea General. Aquí no se 
quiere echar a nadie”. 

Los nuevos Estatutos Sociales fomentarán la participación de las 
mujeres y los jóvenes en los órganos de gestión y actualiza el nombre 

de Cooperativa, que a partir de ahora se denominará ACOR Socie-
dad Cooperativa. “Tanto el Consejo Rector, como yo, creemos que 
los nuevos estatutos reconocen y valoran al Socio que genera activi-
dad y permitirá agilizar las decisiones estratégicas para competir en 
los mercados”, resumió Jesús Posadas.

Los delegados reunidos en Olmedo han dado el visto bueno a 
unas cuentas del último ejercicio 2022-23 que arrojan un beneficio 
de antes de impuestos de 24.956.977 euros, lo que supone triplicar 

LA ASAMbLEA dE ACOR APRuEbA LOS nuEvOS ESTATuTOS SOCIALES dE LA 
COOPERATIvA y LOS 25 MILLOnES dE bEnEfICIOS En EL EjERCICIO 2022-23

Jesús Posadas: “estos estatutos reconocen 
y valoran al Socio que genera actividad”

Una imagen de la Asamblea General de Delegados celebrada en el salón de actos de la planta de tratamiento de Aceites y Oleaginosas de Olmedo.

De izq. a drcha: Araceli Merino, José Luis Domínguez, Jesús Posadas, Eliseo 
Veganzones y Ramón Bocos.
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y multiplicar por diez, respectivamente, los resultados positivos de 
los ejercicios 2021/22 y 2020/21. La cifra de negocio del grupo ha sido 
de 392 millones de euros, un 23% más que el último ejercicio. Jesús 
Posadas valoró estos resultados “históricos” y destacó que “la Coo-
perativa, es la única sociedad capaz de trasladar al agricultor socio, 
la totalidad o la práctica totalidad de la subida en el mercado del pre-
cio de los productos transformados”.  Y puso como ejemplo el pre-
cio medio del azúcar que subió un 72%, mientras que el precio de la 
remolacha percibido por el Socio en esta campaña que se incremen-
tó un 67%, ya que frente al precio mínimo garantizado de 45 euros 
tonelada al inicio de la contratación, finalmente, se liquidó a 75,08 
€/t amparadas en participación. De esos 75 euros, 10 corresponden 
al retorno cooperativo que fue aprobado por los socios. 

Reducción de la deuda
Otro de los aspectos financieros a destacar es la gestión de la 

deuda con entidades de crédito al reducirse desde los 71,57 M€ exis-
tente al cierre del ejercicio 2019/20 a los 15,9 M€ que quedan pen-
dientes al cierre del ejercicio 2022/23, lo que supone una reducción 
de un 78%. “No sólo disminuye en cuantía, sino en calidad”, resaltó 
Posadas “ya que la deuda actual se acumula en proyectos e inversio-
nes destinados a mejorar la rentabilidad de nuestra Cooperativa”. 
Además, el resultado del ejercicio ha permitido tras varios años, de-
jar la totalidad de las reservas de fondos propios y el fondo de educa-
ción, formación y promoción, ambos, en positivo.

Desinversiones
La Cooperativa también ha aprovechado los beneficios his-

tóricos para desinvertir el negocio agrario que poseía en Rumanía 
y cumplir con los acuerdos asamblearios. La operación de la ena-
jenación de las participaciones de la Cooperativa en Desarrollos 
Agroenergéticos del Este (DEAGRES) se formalizó el pasado 14 de 
julio de 2023, y por tanto, pertenece al ejercicio contable de 2023/24. 
No obstante, y para absorber las pérdidas que va a generar esta 
desinversión, se provisionó dicha cantidad en las cuentas del ejer-
cicio ya aprobado por los Socios. “Era el mejor momento para hacer 

esta operación, ya que a corto plazo nos obligaba realizar nuevas in-
versiones en renovación de arrendamientos y maquinaria, casi im-
posibles de rentabilizar” argumentó Jesús Posadas.

Situación de la campaña actual
La ausencia de lluvias en los últimos días ha permitido reanudar 

la recolección de remolacha en la mayoría de las zonas de Castilla y 
León e incrementar las toneladas de molturación en fábrica. Ya se 
ha recibido más del 40% de la raíz. En los 42 días de campaña se han 
molturado 300.000 toneladas con una riqueza media de 15,5 y un 
descuento del 6,5 %. 

En la Asamblea animó a acudir al auditorio municipal “Emiliano 
Allende” de Medina del Campo (Valladolid), a una jornada de remo-
lacha para informar a socios y agricultores de las nuevas condiciones 
de contratación para la campaña 23-24. Está jornada, contó con ex-
pertos para analizar los problemas generalizados de baja riqueza du-
rante esta campaña y la importancia de gestionar los recursos hídri-
cos para incrementar la rentabilidad de las explotaciones agrícolas. 
(Más información en la siguiente página).

“La deuda de la Cooperativa se ha reducido en un 78% 
en los últimos tres años y todos los fondos están en positivo”

El presidente de ACOR, Jesús Posadas, saluda a un socio, junto al vicepresiden-
te de ACOR, Eliseo Veganzones en la Asamblea.

El negocio de Rumania se ha vendido y los beneficios irán para el ejercicio 23-24.
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La Cooperativa ACOR ofrecerá un ingreso mínimo garantiza-
do de salida de 61 euros la tonelada de remolacha para la cam-

paña 2024/2025. Los socios de ACOR han conocido las novedades 
de la Campaña de Contratación de ACOR en la jornada técnica de 
remolacha que se celebró en el Auditorio Municipal Emiliano Allen-
de de Medina del Campo (Valladolid).

61 euros por tonelada, es el ingreso mínimo de partida que garan-
tizó la Cooperativa, para la campaña actual que se está molturado, y 
que hoy en día ya se ha incrementado hasta los 71€/t. Una cantidad 
que todavía podría aumentar si el Consejo Rector decide aprobar 
un retorno cooperativo. El presidente de ACOR, Jesús Posadas, ha 
puesto este ejemplo y las cifras de la campaña 22/23, cuando se con-
trató a 45 euros tonelada y se liquidó a 75, para pedir a los Socios que 
confíen en ACOR. “Que nadie tenga dudas de este Consejo Rector, 
el beneficio de la Cooperativa se repartirá entre los socios”, aclaró 
Posadas. “El ingreso mínimo tiene que asegurar los costes de pro-
ducción, que por suerte este año son menos, y a partir de ahí, si la 
Cooperativa gana, el cooperativista también”, explicó.

En la jornada también se ha demostrado la rentabilidad de culti-
vo de la remolacha. El Servicio Agronómico ha detallado a través de 
un informe interno que con una producción media de 100 tonela-
das por hectárea el beneficio varía de los 2.317 euros/ha para un riego 
de perforación con diésel de coste “alto” a los 2.947 euros/ha con rie-
go a la demanda con pívot de coste “bajo”. Unas cifras que aumen-
tarían si la remolacha se liquida a un precio mayor, como ha sucedi-
do estos años. “Hoy por hoy no existe en Castilla y León un cultivo 
que garantice esa rentabilidad”, precisó Jesús Posadas. La Coopera-
tiva tiene la esperanza y el empeño de superar las 10.000 hectáreas 
de esta campaña.

Otra de las novedades es la posibilidad de que el socio pueda pe-
dir un anticipo directo de 2.000 euros por hectárea y que hasta aho-
ra era de 1.000 euros. Además, se mantiene el descuento medio de 
las tres últimas campañas si el cooperativista lo solicita; la resiem-

bra a cargo de la Cooperativa en caso de heladas y la gestión de los 
planes de riego y abonado para justificar el PDR estarán verificados 
por el Servicio Agronómico de ACOR.

Jornada técnica de remolacha
Más de 400 agricultores participaron en la jornada técnica de re-

molacha organizada por la revista Campo y patrocinada por la Coo-
perativa ACOR en la que se han analizado los posibles motivos de la 
baja riqueza en la campaña actual. El Servio Agronómico de ACOR 
está estudiando, junto al Comité Europeo de Fabricantes de Azúcar, 
las posibles causas, aunque ya han adelantado que puede ser multi-
factorial: factores climáticos, importantes ataques de cercospora y 
el escaso tiempo que hubo para elegir la mejor semilla tras la pro-
hibición de neonicotinoides. Precisamente, la ponencia ‘No usar 
neonicotinoides ya no es un reto. ¡Enhorabuena!’ presentada por la 
jefa del departamento de Investigación Vegetal de Neiker, Amaia 
Ortiz, ha centrado parte de la jornada. Amaia Ortiz ha mandado un 
mensaje de tranquilidad al reducir a un 0,4% la incidencia de la viro-
sis amarilla en esta campaña tras la desaparición de las semillas sin 
NNIs. “Mi recomendación es no esperar a que lleguen los pulgo-
nes para tratar la remolacha con los insecticidas autorizados, de este 
modo no tiene por qué haber repercusión en la producción, tal y co-
mo ha ocurrido este año”, señaló.

Campaña actual
La campaña actual sigue su curso, no sin problemas en el arran-

que de remolacha debido a las últimas lluvias. La planta de Olmedo 
ya ha molturado más de 428.000 toneladas de remolacha con una 
polaridad media de 15,5 grados y con un descuento del 6,6%. “Esta-
mos trabajando para que esa importante bajada de riqueza no se re-
pita. ACOR no creará ninguna fórmula, queremos que el Socio co-
bre por la calidad de su remolacha”, recordó Jesús Posadas a los me-
dios de comunicación.

 ACOR gARAnTIZA, “PARA EMPEZAR”, 61 EuROS 
POR TOnELAdA PARA LA CAMPAÑA 24/25  

Jesús Posadas: “Los socios tienen que confiar en la Cooperativa, 
todo el beneficio quedará entre ellos, como se ha demostrado estos años”  

El presidente de ACOR, Jesús Posadas, en el centro de la imagen, junto a remo-
lacheros de Castilla y León durante la jornada celebrada en Medina del Campo 
donde se anunciaron las condiciones de Contratación.

En la jornada se ha demostrado la rentabilidad de cultivo de la remolacha.
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La amarillez virosa junto con la Rizomanía son las virosis más 
graves que afectan a la remolacha. Los virus necesitan un 

vector para acceder al interior de la remolacha, en el caso de la Rizo-
manía es el hongo del suelo Polymyxa betae, y en el caso de la amari-
llez virosa son los áfidos, especialmente el pulgón verde Myzus persi-
cae y en menor medida el pulgón negro Aphis fabae. Las virosis no tie-
nen tratamiento, por lo que la prevención consiste en tratar de con-
trolar los vectores o bien como en el caso de la Rizomanía el uso de 
variedades resistentes.

Los inviernos suaves que preceden al cultivo de la remolacha fa-
vorecen la multiplicación de los pulgones y la supervivencia en las 
plantas hospedantes. Hay modelos que pueden predecir la gravedad 
de los ataques de amarillez en función de las temperaturas de final 
del invierno, cuanto más suaves sean las temperaturas antes apare-
cerán los pulgones y más grave será el impacto de la amarillez.

Tras la prohibición de los neonicotinoides en los tratamientos de 
semillas la remolacha ya no tiene la protección sistémica contra los 
primeros pulgones, por tanto, ahora necesitamos información de 
los mecanismos que rigen la diseminación viral en el campo para po-
der evaluar el riesgo y dar los avisos para luchar contra los pulgones.

Los virus de la amarillez
La amarillez, es en realidad un complejo de varios virus, dos de 

ellos pertenecen al género de los polirovirus, son genéticamente 
cercanos y responsables de los síntomas de la amarillez moderada: el 
virus del amarillamiento leve de la remolacha (BMYV) y el virus de 
la clorosis de la remolacha (BChV) y por otro lado el BYV que es el 
principal y más grave responsable de la amarillez y el más común en 
España, que pertenece al género closterovirus.

Puede aparecer también el virus del mosaico, mucho más raro, 
(BtMV). Todos ellos se transmiten exclusivamente por pulgones 
cuando se alimentan de hojas de remolacha, principalmente el pul-
gón verde Myzus persicae. Los tres virus principales se concentran en 
los tejidos conductores de la remolacha el floema. En ningún caso 
el virus aparece en las semillas, por lo que la transmisión por semi-
lla queda descartada, la transmisión es siempre a través de los pulgo-
nes vectores. Los virus de la remolacha no se reproducen en el cuer-
po del pulgón, no le afectan para nada, es un simple vector, un depó-
sito de virus para transmitir la enfermedad a la remolacha.

Los pulgones vectores de la enfermedad
Los pulgones de la remolacha, el pulgón verde Myzus persicae y en 

menor medida el pulgón negro Aphis fabae son los principales vec-

tores de los virus. Los pulgones alados verdes serían los principales 
responsables de la diseminación viral en el campo, porque son mu-
cho más móviles que el pulgón negro alado, que son más sedentarios 
y aparecen más tarde, por lo que podemos decir que su contribución 
a la diseminación del virus es mucho más baja.

Las colonias de pulgón negro son mucho más numerosas y pro-
ducen melaza, que provoca el desarrollo de moho negro en la parte 
inferior de las hojas. A pesar de ello en ensayos realizados en Francia 
demostraron que incluso en caso de fuertes infestaciones por pul-
gón negro, en ausencia de amarillez, el rendimiento final no se ve 
afectado. Si los pulgones negros están en un campo con rodales de 
amarillez, si que tienen la capacidad de extender la infección, pero 
es más importante el control del pulgón verde que es el que inicia la 
inoculación.

Síntomas en la remolacha
En el campo, los primeros síntomas aparecen en promedio entre 

2 y 4 semanas después de la inoculación. Por lo tanto, el control de 
los pulgones debe realizarse mucho antes de que aparezcan los sín-
tomas. La amarillez aparece en junio en rodales amarillos en la par-
cela. A medida que avanza el verano los rodales se agrandan y se ge-
neraliza el amarilleamiento de la parcela.

El amarilleamiento de las hojas empieza por la parte superior, pe-
ro manteniendo los nervios verdes. Las hojas finalmente adquieren 
una textura acartonada típica, que permite diferenciarlo de otras 
amarilleces provocadas por carencias. Posteriormente, cuando la 
enfermedad está bien desarrollada, pueden ocurrir ataques del hon-
go Alternaria que necrosa los bordes de las hojas más viejas.

LA  AMARILLEZ vIROSA dE LA REMOLACHA
Un problema en aumento que se agrava con la prohibición de los neonicotinoides

Después de más de 2 décadas utilizando de forma generalizada Neonicotinoides como insectici-
da en las semillas de remolacha, el problema de la amarillez virosa se había olvidado. Los Neonico-
tinoides como El GAUCHO, PONCHO Beta o CRUISSER tenían un excelente control frente a los 
áfidos, vectores de los virus de la amarillez

Las 2 especies de pulgones vectores de la amarillez virosa son el pulgón ver-
de (Myzus persicae, izquierda) y el pulgón negro (Aphis fabae, derecha) ambas 
especies tienen individuos alados (fotos superiores) y sin alas. El pulgón verde 
aparece en primavera adelantándose o retrasándose en función de la climato-
logía. El pulgón negro es más tardío y menos eficaz en la inoculación de los vi-
rus, pero si puede extender la infección si las plantas ya estaban infectadas por 
el pulgón verde. Ambas especies viven sobre diferentes especies de malas hier-
bas y otros cultivos como colza o guisantes, por lo que los individuos alados se 
desplazan a la remolacha desde los rebrotes de esas plantas.
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Impacto en los rendimientos
Las pérdidas de rendimiento debidas a la amarillez virosa son 

muy variables, en el peor de los casos en parcelas completamente 
afectadas puede llegar al 35%. Según datos obtenidos en Francia y el 
Reino Unido la caída de rendimiento en los rodales amarillos varía 
entre el 28 y el 40%. Las pérdidas más altas se corresponden con el 
virus BVY, el más corriente en España. Es difícil que toda una parce-
la se encuentre afectada al 100% por lo que las pérdidas estarían por 
debajo de ese 40%. Las pérdidas repercuten en el peso, pero tam-
bién en la polarización que cae entre 0,5 y 1 punto.

Control sin neonicotinoides
Está previsto para la siembra de primavera de 2025 el registro de 

nuevos insecticidas sistémicos como el BUTEO start (Flupiradifu-
rona) que, aunque no llegará al nivel de los neonicotinoides si mues-
tra resultados prometedores. Mientras tanto hay que seguir con las 
aplicaciones foliares recomendadas por AIMCRA con los insectici-
das sistémicos autorizados excepcionalmente por el Ministerio de 
Agricultura que esperamos se renueven para la próxima siembra.

Como hemos visto es clave hacer la primera aplicación muy tem-
prano, con la remolacha en cotiledones, aplicación que puede co-
incidir con la primera aplicación herbicida de Postemergencia. En 

aplicaciones posteriores se puede reforzar con cualquiera de las pi-
retrinas autorizadas. En cualquier caso, tener presente que el perio-
do crítico es hasta que la remolacha está en 12 hojas o bien 12 sema-
nas tras la nascencia. Después de este periodo no merece la pena 
aplicar insecticidas contra pulgones.

Selección de variedades resistentes a amarillez
No cabe duda de que al igual que la Rizomanía se superó gracias 

a variedades tolerantes, la Amarillez seguirá esta misma línea. Des-
de KWS llevamos años en el desarrollo de variedades tolerantes. La 
principal dificultad es que se necesita tolerancia para los tres tipos 
de virus de la amarillez, ya que como hemos visto existe una gran va-
riabilidad de estos virus, dependiendo de los años y las zonas. KWS 
registró la primera variedad tolerante en UK y Alemania en 2021-22 
(MARUCHA KWS)

En España tenemos una nueva variedad en registro tolerante a la 
amarillez, IVONETTA KWS que ha superado su primer año de en-
sayos. Estas variedades dan su máximo potencial en condiciones de 
fuerte presión de amarillez.

Autor: 
Javier Fuertes.  Agroservice KWS
Email:  Javier.fuertes@kws.com

Aspecto general de un campo con amarillez virosa y detalle de una hoja. Una 
forma de diferenciar la amarillez virosa de otro tipo de amarilleces provocadas 
por carencias o enfermedades de hongos como fusarium, es que las hojas con vi-
rosis están acartonadas y crujen al apretarlas con la mano.

Los pulgones verdes son los primeros en aparecer, en función de la climatolo-
gía, con inviernos suaves se adelantan y con inviernos fríos se retrasan. Si apa-
recen en la remolacha en sus primeros estadios, en cotiledones o 2 a 4 hojas ver-
daderas, la infección del virus de la amarillez es mucho más intensa. A partir 
de 12 hojas verdaderas de la remolacha o 12 semanas desde la emergencia, los 
pulgones también transmiten la virosis, pero la remolacha soporta mucho mejor 
la enfermedad, casi sin pérdidas significativas.

Selección de variedades tolerantes a amarillez virosa, en primer término, líneas 
de remolacha inoculadas con los virus de la amarillez mostrando síntomas cla-
ros de infección. En la parte del fondo se ven líneas más verdes, también inocu-
ladas, que muestran resistencia. La nueva variedad IVONETTA KWS es la pri-
mera variedad disponible en España con tolerancia a la amarillez virosa.





Empresa Agraria 20ARTÍCULO

Sería una osadía establecer, a día de hoy, la causa de las bajas po-
larizaciones que estamos encontrando en la remolacha. Pero nues-
tro sector está pendiente de explicar lo que ha sucedido para que no 
se repita.

Las altas temperaturas nocturnas han alterado 
el equilibrio fotosíntesis respiración (a favor de 
esta última).

Las plantas usan el dióxido de carbono (CO2) del aire para pro-
ducir azúcar; sólo en la hojas y durante el día, ya que es necesario el 
aporte de energía de la luz solar.

En la respiración las plantas usan los azúcares; lo opuesto a la fo-
tosíntesis y ocurre en todas las partes de la planta (incluida la raíz). 
La planta respira las 24 horas del día y es muy importante que la tem-
peratura de la noche sea más baja que la del día. 

En conclusión, es posible que la planta haya producido duran-
te las horas de luz del día lo que es normal, pero que haya consumi-
do respirando durante las 24 horas del día mayor cantidad de ener-
gía de lo que es normal.

 Un ataque de cercospora mayor que otros años
La “cercospora” o “cercosporiosis” acompaña a la remolacha en 

todas las zonas. 
La “conidia” del hongo microscópico “Cercospora beticola” ate-

rriza en la hoja de la remolacha, crece y se reproduce propagándose 
a más hojas y más plantas. El hongo es semi-necrótrofo, y produce 
sus toxinas específicas: cercosporina y la beticolina

En otra especie muere la planta y desaparece; pero las remola-
chas se defienden brotando nuevas hojas en detrimento de las reser-
vas acumuladas y de las que se están acumulando

Publica el I.T.B. que existe la posibilidad de que el hongo tam-
bién se reproduzca sexualmente, lo que podría explicar la variabili-
dad de las cepas del hongo y los rápidos desarrollos de resistencia a 
los productos fungicidas.

El hongo C. beticola puede atacar a una larga serie de especies de 
la familia quenopodiáceas, lo que constituye un refugio para garan-
tizarse la supervivencia en ausencia de remolacha; además, las espo-
ras contaminantes, puede venir de residuos de cosecha: hojas, coro-
nas, montones de tierra y los propios suelos ya contaminados. 

Las variedades resistentes o tolerantes, son la base fundamental. 
Año tras año ponemos en el mercado variedades con variabilidad 
genética suficiente para adaptarse a la variabilidad de estas nuevas 
cepas.

Mayor mineralización de la materia orgánica 
presente en el suelo. 
Nitrógeno tardío a disposición de la planta

La fertilización de la remolacha es cada vez más técnica, de ma-
yor precisión y con productos más avanzados. Si las aportaciones de 
nitrógeno han sido más ajustadas en primavera por los elevados pre-
cios y en otoño las altas temperaturas han facilitado la mineraliza-
ción de la materia orgánica presente en el suelo y han “producido” 
más nitrógeno disponible, se ha invertido la curva ideal de absor-
ción de nitrógeno por la planta.

El nitrógeno aumenta la producción de raíz; la producción de 
azúcar se incrementa con la disponibilidad de nitrógeno hasta un 
máximo, a partir del cual el exceso hace disminuir el rendimiento 
en azúcar. 

Analizando en los peciolos de las hojas el nitrógeno que está to-
davía en estado inorgánico y no ha sido incorporado al metabolis-
mo de la planta se puede interpretar si la remolacha ha tenido una 
disponibilidad de nitrógeno tardío que haya repercutido en una ba-
ja polarización.

 El síndrome de baja riqueza, SBR. 
En la remolacha esta enfermedad se asocia a una proto-bacteria  

Arsenophonus phyto-pathogenicus,transmitida por la polilla o sal-
ta-hojas Pentastiridius lepori-nus (Hemiptera: Cixiidae). A. phyto-
pathogenicus coloniza el floema de las plantas de remolacha y ne-
crosa los vasos conductores de la savia.

Este fitoplasma está presente en el medio-ambiente, ya que hay 
numerosas plantas que lo albergan y puede ser transmitido a la re-
molacha:  Cultivadas como la patata, tomate, pimiento..., etc. O ad-
venticias como el trébol, la cuscuta o el diente de león.

SESVanderHave propone las primeras soluciones genéticas y 
ha inscrito en Alemania las variedades tolerantes a SBR, FITIS y 
KAKADU, ambas tolerantes, también, a nematodos.

Primer año sin NNI’s. Algo de amarillez y/o daño 
de otros parásitos 

Las condiciones agroecológicas de España son especialmente fa-
vorables para el desarrollo de insectos causantes de plagas. Los in-
secticidas NNis que se aplicaban a la semilla se transmiten a la plan-
ta por translocación sistémica (de raíz hacia la planta por la savia). 
Combaten plagas: pulguilla, atomaria, mosca de la remolacha  y so-
bre todo pulgones (vectores de la amarillez).

Los virus responsables de la amarillez: BChV y BMYV (mode-
rada); BYV (grave), son transmitidos exclusivamente por pulgones 
vectores cuando pican las hojas de las remolachas para extraer la sa-
via: Myzus persicae principal trasmisor para todos ello; Aphis fa-

un AÑO dE bAjAS RIQuEZAS. un AÑO SIn nEO-nICOTInOIdES. 
LA SOLuCIÓn En LA gEnÉTICA

La apuesta de la genética para combatir la amarillez es total y se antoja como la 
solución, aunque es muy compleja.
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bae vector secundario del virus BYV, pero no transmite BChV ni 
BMYV.

Existen otras especies de pulgones vectores, pero con muy baja 
capacidad de transmisión.

Con sus vuelos en primavera, los pulgones transmiten la amari-
llez que han adquirido de plantas reservorio: residuos y rebrotes de 
remolacha y otras adventicias

Un cierto número de especies, sin ser huésped del virus sirve de 
abrigo para los pulgones: colza y crucíferas de intercultivo.

Para los virus persistentes BChYV y BMYV (amarillez modera-
da) el tiempo de adquisición en una planta infectada es de 48 a 72 ho-
ras, y el pulgón queda infectado de por vida.

Para el virus semi-persistente BYV (amarillez grave), el tiempo 
de adquisición es más corto desde algunos minutos a varias horas y 
el virus se pierde en las 24 a 48 horas siguientes.

Ninguno de estos virus se transmite a la descendencia de los pul-
gones infectados.

La gestión que se ha hecho esta campaña para la protección de 
las plantas en ausencia de los tratamientos a las semillas ha sido efi-
caz, al menos en apariencia. La apuesta de la genética para comba-
tir la amarillez es total y se antoja como LA SOLUCIÓN, aunque es 
muy compleja.

Las variedades tolerantes a la amarillez, a la 
vuelta de la esquina y las variedades resistentes 
un poco después

La primera enseñanza de los últimos ensayos es que hoy no 
existe variedad comercial que pueda ser calificada de tolerante a 
la amarillez. 

Según los datos que nos llegan de Francia:
El PNRI ha puesto a punto un protocolo para evaluar las toleran-

cias a los diferentes virus: proyecto Yellows ResistBeet. 
Proyecto Flavie de un colectivo de semillistas ha analizado la to-

lerancia de 1.000 híbridos demostrando que la tolerancia a un virus 
no conlleva tolerancia a otro virus.

Según el proyecto Probeet existe una 
fuerte variabilidad genética frente a los vi-
rus de la amarillez útil para la constitución 
de nuevas variedades. El proyecto ha mos-
trado igualmente que el carácter amarillo 
de las hojas no es un buen predictor de la 
tolerancia al virus.

SESVANDERHAVE con el Institu-
to alemán de Investigación de la Remola-
cha Azucarera (IfZ) Y con financiación del 
Ministerio alemán de Agricultura, ha lleva-
do a cabo un proyecto en el que se ha con-
seguido identificar un gen de resistencia 
al BChV: Esta investigación ha demostra-
do que pueden desactivarse los factores de 
sensibilidad al virus.

Autor: Documento elaborado 
por el equipo de FLORIMOND 
DESPREZ IBÉRICA.

 SESVanderHave propone las primeras soluciones genéticas y ha inscrito en Alemania las variedades 
tolerantes a SBR, FITIS y KAKADU, ambas tolerantes, también, a nematodos.

La gestión que se ha hecho esta campaña para 
la protección de las plantas en ausencia de los 
tratamientos a las semillas ha sido eficaz.

Año tras año SESVanderHave pone en el mercado variedades con variabilidad genética suficiente para adap-
tarse a la variabilidad de las nuevas cepas de Cercospora.
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Los topillos y peque-
ños roedores cau-

san daños considerables en 
los cultivos de cereal, col-
za o especies de trébol, ge-
nerando grandes moles-
tias ya que tienen tenden-
cia a multiplicarse de for-
ma muy numerosa en ci-
clos de 3 a 4 años. Por tan-
to, es importante plantear estrategias eficaces de control que inclu-
yan prácticas culturales y el uso de cebos que reduzcan significati-
vamente o eliminen las poblaciones de roedores. En este sentido, 
Syngenta acaba de lanzar al mercado Ratron®GL, una nueva herra-
mienta que va a ayudar al control de estas plagas ya que es muy fácil 
de aplicar y muy eficaz. 

Ratron®GL es una innovadora solución para el control de topi-
llos en fincas de cereal, presentándose en forma de pequeñas lente-
jas cuya materia activa, el fosfuro de zinc (8g/kg), actúa rápidamen-
te en la lucha frente a estos pequeños roedores. Ratron®GL se pre-
senta con un aplicador especial, denominado Appli-Gun®, que fa-
cilita la aplicación de las lentejas del producto en el campo de forma 
segura y eficaz. Además, Ratron®GL no genera polvo y es resisten-
te a la lluvia y los mohos.

El hecho de que sea un producto en forma de cebo listo para su 
consumo, con un aplicador especialmente concebido para una apli-
cación cómoda y segura, hacen de Ratron®GL una solución muy 

atractiva para los agricul-
tores. Simplemente hay 
que enroscar el envase de 
750g de lentejas Ratron® 
GL en la pistola de aplica-
ción Appli-Gun® y, a ca-
da pulsación del gatillo del 
aplicador, se liberará la do-
sis necesaria de 5 lentejas 
directamente en las madri-

gueras de los topillos. Así de fácil.  
Las pequeñas lentejas están formuladas para mantener la mate-

ria activa en su interior, sin generar polvo ni pérdidas antes de ser 
consumida. Una vez el cebo es consumido el cebo, el fosfuro de zinc 
libera en el estómago del topillo, la fosfina (fosfuro de hidrógeno) 
al contacto con los ácidos gástricos. La fosfina es una neurotoxina 
y una toxina del metabolismo muy potente que mata al topillo en 
un período de 1 a 3 horas después de la ingestión. La materia acti-
va es completamente degradada y no puede conllevar una intoxica-
ción secundaria.

En resumen, Ratron®GL es una nueva solución para sumarse a 
los programas de control del topillo y pequeños roedores, que tiene 
múltiples ventajas como son: disponer de cebos listos con la materia 
activa integrada de forma homogénea y que no se degrada; un rápido 
y eficaz modo de acción; una enorme facilidad de aplicación, sin ge-
nerar polvo; una ex-
celente resistencia a 
la lluvia y a los mohos; 
y su producción a ba-
se de ingredientes de 
calidad que lo hacen 
altamente atractivo 
para los topillos.

SyngEnTA LAnZA RATROn®gL, unA nuEvA y EfICAZ 
SOLuCIÓn PARA EL COnTROL dEL TOPILLO En CEREAL

 Syngenta, Ratron®GL, es una innovadora solución para el control del topillo en parcelas de ce-
real, que se presenta en forma de pequeñas lentejas que incorporan fosfuro de zinc (8g/kg), que es 
una materia activa con un modo de acción muy eficaz y respetuoso con el medio ambiente

 Ratron®GL es una innovadora so-
lución para el control de topillos en 
fincas de cereal.

Es importante plantear estrategias de control que incluyan prácticas cultura-
les y el uso de cebos que reduzcan significativamente o eliminen las poblacio-
nes de roedores.

Ratron®GL se presen-
ta con un aplicador espe-
cial, denominado Appli-
Gun®, que facilita la 
aplicación de las lentejas 
del producto en el campo.
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El Teatro Ramos Carrión de Zamora acogió a 400 coopera-
tivistas de la región convocados por URCACYL en torno a 

un programa con multitud de ponencias y mesas redondas centra-
das en los desafíos y oportunidades actuales y futuras de las empre-
sas cooperativas. 

En los dos días de congreso se abordaron temas como la respon-
sabilidad social, la digitalización, la mejora de la comercialización y 
el presente y futuro de la cadena alimentaria. 

Más de 20 expertos en cooperativismo, economía, comunica-
ción y política trataron cuestiones de gran relevancia para el sector 
como son la ética empresarial, la creación de empleo y el manteni-
miento de las explotaciones, la innovación y adaptación al cambio, 
la integración de los jóvenes y técnicos en el cooperativismo, la im-
portancia de la profesionalización en las cooperativas, la cadena ali-
mentaria, la digitalización y el presente y futuro del sector. 

La inauguración del congreso contó con la presencia del vicepre-
sidente de la Junta de Castilla y León, Juan García-Gallardo Javier 
Faúndez, presidente de la Diputación de Zamora; Ernesto Moronta 
Vicente, presidente de Cajas Rurales de Castilla y León, y Fernando 
Antúnez García, presidente de URCACYL.

Este encuentro contó con el patrocinio de la Diputación de Za-
mora, Cajas Rurales de Castilla y León y Fertiberia y, además, en él 
colaboraron Repsol, Agropo, Mapfre y Cepsa.

El presidente de Urcacyl, Fernando Antúnez, fue el encargado 
de inaugurar el evento, que contó con la presencia del vicepresiden-
te de la Junta de Castilla y León, Juan García-Gallardo. Así, Antúnez 

destacó los retos y logros del mundo agroalimentario, como es el re-
levo generacional, la incorporación de jóvenes y de mujeres.

Es un reto que no solamente es del mundo agroalimentario, sino 
se está viendo que es global, pero nosotros obviamente lo vemos y 
seguimos teniéndolo como reto”, afirmó Antúnez, resaltando la im-
portancia de la diversidad y la continuidad en el sector.

Uno de los principales desafíos que destacó el presidente de Ur-
cacyl fue la dimensión adecuada de las cooperativas. Antúnez seña-
ló que, a diferencia de la visión anterior de expansión a gran escala, 
ahora se busca una dimensión que permita a las cooperativas satis-
facer las necesidades específicas de sus socios. “Seguimos teniendo 
como reto la dimensión adecuada, aquella que permita a la coopera-
tiva satisfacer la necesidad de sus socios para lo que se ha constitui-
do”, subrayó.

La formación también fue un punto clave en el discurso del pre-
sidente. Antúnez destacó la importancia de continuar con la forma-
ción de socios, consejos rectores y técnicos. “Queremos seguir ha-
ciendo hincapié en ella y comunicar lo bien que se hacen las cosas 
por parte de las cooperativas, de los socios, y transmitirlo a la socie-
dad, de ahí el lema de la fuerza del compromiso”, expresó.

En cuanto a la incorporación de jóvenes al mundo cooperativo, 
Antúnez compartió que el 40% de esos jóvenes tienen una forma-
ción de grado universitario o un ciclo formativo superior. Destacó 
que este porcentaje es superior al de jóvenes que se incorporan a 
otros sectores, lo que resalta la calidad de la formación en el ámbito 
cooperativo, pese a lo que se pueda creer.

 EL vI COngRESO dE COOPERATIvAS AgROALIMEnTARIAS dE 
uRCACyL REÚnE En ZAMORA A 400 COOPERATIvISTAS dE LA REgIÓn

 El encuentro abordó temas clave como la responsabilidad social, la digitalización, 
la mejora de la comercialización y el presente y futuro de la cadena alimentaria

 Más de 400 personas acudieron al VI Congreso de Cooperativas Agroalimentarias de URCACYL.
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En esta inauguración también estuvo presente el presidente de 
las Cajas Rurales de Castilla y León y presidente de Caja Rural de 
Zamora, Nicanor Santos, quien recordó la estrecha colaboración 
entre las cooperativas de crédito y las agrarias, donde las primeras 
fueron fundamentales para la formación de las segundas.

Nicanor Santos se alegró de que “estemos compartiendo un ca-
mino de colaboración en muchos proyectos”, y cree que de este mo-
do se representa “cómo es el cooperativismo en nuestra región”. El 
presidente de las Cajas Rurales de Castilla y León recordó también 
que la cooperatividad financiera supone ya el 40% en los países de la 
Unión Europea, lo que significa que “es un excelente ejemplo” de lo 
que el asociacionismo puede hacer en nuestra Comunidad.

“Las cajas rurales llevamos 100 años poniendo en valor el mun-
do rural y no aceptamos el drama de la despoblación”, recalcó. Ni-
canor Santos pidió a los cooperativistas que se sientan “orgullosos” 
del desarrollo económico y social conseguido y aseguró que las Ca-
jas Rurales continuarán siendo “el empuje local” en todos los territo-
rios que lo necesiten.

Una marca propia de las cooperativas como 
garantía ante el consumidor

El VI Congreso de Cooperativas Agroalimentarias de URCA-
CYL se desarrolló bajo el lema ‘La fuerza del compromiso’, desta-
cando el vínculo que desde la agrupación mantienen con aspectos 
como el desarrollo del medio rural, la innovación, las demandas del 
consumidor, la calidad y trazabilidad, la generación de empleo, la se-
guridad alimentaria o la eficiencia.

En el Teatro Ramos Carrión también se presentaron las activi-
dades realizadas por URCACYL en torno al Plan Estratégico 2018-
2023 y en el que se presentó el nuevo Plan Estratégico del Coopera-
tivismo 2024-2028.

Otro hecho destacable fue el anuncio de la creación de una mar-
ca propia de las cooperativas para presentarse ante los consumido-
res como un producto de calidad y garantía, tal como explicó el di-
rector de URCACYL, Jerónimo Lozano, que valoró la gran partici-
pación y el desarrollo de otra campaña: “si yo no produzco, tu no co-

María José González Garrachón, Fernando Antúnez, Alfonso Fernández Ma-
ñueco, Gerardo Dueñas y Jerónimo Lozano en el segundo día de Congreso.

 Manuel Pimentel, uno de los ponentes de este evento, comentó que se 
siguen aprobando leyes que encarecen, limitan, dificultan, cuando no 
abiertamente persiguen la producción.

Lucio Fernández, Armando Caballero, Milagros Marcos, Donaciano Dujo, 
Juan Alberto García y Ignacio Mucientes. 

El director general de Cobadu, Rafael Sánchez 
Olea, sigue una de las ponencias.

El presidente de ACOR, Jesús Po-
sadas, también estuvo en este con-
greso celebrado en Zamora.

 Armando Caballero, Ricardo Martín y 
Lucio Fernández.

El Director de Ventas de Fertiberia Bioscience, 
Javier Sainz de Baranda.

 Los representantes de Baratze. 
Patrocinadores del evento.
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mes”, para dar visibilidad y po-
ner en valor la importancia del 
trabajo de agricultores y gana-
deros.

La clausura del encuen-
tro corrió a cargo del Conse-
jero de Agricultura, Ganade-
ría y Desarrollo Rural, Gerar-
do Dueñas Merino; represen-
tantes de la Diputación de Za-
mora; Ernesto Moronta Vi-
cente, presidente de Cajas Ru-
rales de Castilla y León y Fer-
nando Antúnez García, presi-
dente de URCACYL.

El presidente del Ejecutivo 
autonómico, Alfonso Fernán-
dez Mañueco, participó en el 

VI Congreso Regional de Cooperativas Agroalimentarias de Casti-
lla y León, que la Unión de Cooperativas Agrarias de Castilla y León, 
URCACYL, organizó en Zamora.

Durante su intervención reiteró su compromiso con el coope-
rativismo agrario como fuerza esencial del campo. Un apoyo que se 
materializa en el nuevo Plan del Cooperativismo Agroalimentario 
2024-2027 que la Junta va a poner en marcha, con 44 líneas de traba-
jo y 23 millones de inversión. “Esta vez, como novedad, el programa 
incluirá a las cooperativas de explotación comunitaria de la tierra y 
del ganado en las ayudas del Gobierno autonómico a los nuevos so-
cios, con las que se financian el 50 % del capital social. Y, también, 
en las ayudas para contratar un técnico o personal directo”, anunció

Otros objetivos son apoyar a este tipo de asociaciones a ganar di-
mensión, facilitándoles el acceso a las ayudas para fusionarse; refor-
zar la profesionalización del sector, a través de ayudas para contra-

tación de técnicos especializados; apoyar su digitalización, cofinan-
ciando la contratación de consultorías que les ayuden a impulsarlas; 
fomentar su reconocimiento social, con la ayuda de expertos o em-
presas de comunicación; y favorecer el relevo generacional y rete-
ner y atraer el talento de los jóvenes, con la creación de un Máster de 
Cooperativismo Agroalimentario en la Comunidad.

Asimismo, con la finalidad de favorecer que las cooperativas se 
impliquen más en proyectos de transformación y obtener más valor 
añadido, el Gobierno autonómico seguirá dándoles puntos adicio-
nales en la nueva convocatoria de ayudas a la inversión para la trans-
formación de productos, que se publicará este mismo año.

El presidente de Castilla y León señaló que las entidades integra-
das en URCACYL aglutinan a 37.000 familias y proporcionan 3.500 
empleos. “En 2022 facturaron más de 3.800 millones de euros, des-
tacando la provincia de Zamora, con el 21 % del total”, aseguró.

Fernández Mañueco subrayó que todas estas cooperativas “son 
un motor insustituible del desarrollo social y económico de Casti-
lla y León; y una fórmula de éxito ante las dificultades que afectan 
al sector”.

C/ Endrino, parc. 95 P. Ind. El Brizo - 47162 Aldeamayor de San Martín (Valladolid) T. 983 150 000 
administración@navistal.com - www.navistahl.com

EDIFICIOS 
CON SELLO 
PROPIO
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Nos encontramos otra vez, en las nue-
vas y recientemente ampliadas ins-

talaciones de Ingeniería Fraile, para conver-
sar con su gerente Félix Fraile. Se trata, como 
muchos ya conocen y saben, de una empresa 
de Ingeniería, Arquitectura, Consultoría y 
Medio Ambiente. 

Entre los servicios que ofrecen destacan 
los proyectos técnicos para la tramitación de 
licencias, registros y autorizaciones ante los 
distintos organismos (ayuntamientos, medio 
ambiente, industria, etc..). Y también otro 
tipo de trabajos como pueden ser: direccio-
nes de obra, coordinaciones de seguridad y 
salud, topografía, informes, trámites am-
bientales, ayudas y subvenciones, figuras de 
calidad, etc..

Bueno, Félix, llegadas estas fechas, 
ya se puede hacer balance de lo que ha 
sido el 2023. ¿Cómo se encuentra la em-
presa, qué tal este último periodo tras 
la crisis de la pandemia y lo más impor-
tante, ¿cómo se ve el futuro?

La nuestra es ya una empresa consolidada, 
con 30 años de experiencia y trabajo, desde 
los inicios de mi padre (José Mª Fraile) hasta 
hoy, hemos estado y seguimos en constante 
crecimiento, llegando actualmente a las 18 
personas que formamos la empresa.

Aún con el grandísimo miedo y precau-
ción con todo el panorama político, social y 
económico en el que nos encontramos, por 
ahora, gracias a nuestra constante lucha, tra-
bajo nunca nos ha faltado y mi objetivo para 
2024 es incrementar la plantilla hasta las 21 
personas y abrir una nueva oficina, posible-
mente en Zamora. Aunque te puedo asegurar 
que el objetivo de mi empresa no radica sólo 
en crecer por crecer, sino en intentar, ante 
todo, dar el mejor servicio posible a nuestros 
clientes.

Actualmente, ¿cuáles son los retos 
principales que os habéis marcado?

Quiero potenciar dos áreas de la empresa; 
los proyectos agroindustriales (ejemplos: cár-
nicas, bodegas, hortícolas, lácteas, cereales, 
etc..). Y la tramitación de las subvenciones 
ligadas a las inversiones.

Este tipo de proyectos son los más valo-
rados por nuestros clientes y donde el equipo 
multidisciplinar que formamos la empresa 
podemos desarrollarnos más.

Todo ello, sin por supuesto olvidar, todo 
el abanico de proyectos que en los que esta-
mos inmersos  en la actualidad y que seguire-
mos realizando y creciendo en ellos también. 

Félix Fraile, gerente de Ingeniería Fraile

 “En 2024 QuEREMOS SEguIR CRECIEndO, AuMEnTAndO 
LA PLAnTILLA y AbRIEndO unA nuEvA OfICInA”

Félix Fraile en las instalaciones de esta empresa en la calle Recondo.

 Fraile quiere potenciar dos áreas de la empresa como son los proyectos agroindustriales y la tramitación de 
las subvenciones ligadas a las inversiones.
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¿Cuándo hablas de Ingeniería Fraile, también englobas 
a AGROIN?

Sí, para mí, nuestra filial AGROIN es parte de Ingeniería Fraile. 
Es una empresa que ha sabido reinventarse y actualmente ofrece 
sus servicios de consultoría a agricultores y a la industria agroa-
limentaria para que puedan obtener la figura de calidad que el 
mercado les exija (Global Galp, BRC, IFS, Producción Ecológica) 
así como los cuadernos de campo. En un mercado tan competi-
tivo como el actual, todos sabemos que sin ese plus que ofrece 
AGROIN, ya no sólo el crecimiento, sino la supervivencia, es muy 
difícil.

¿Algo más para cerrar y despedirnos?
Sí, que podéis seguirnos en nuestras redes sociales, es un cam-

po en el que también, hemos ampliado y nos hemos actualizado, 
cómo nuestras oficinas, queremos que nuestros clientes actuales 
y potenciales, y el público en general se mantenga informado no 
sólo de nuestra actividad, sino de otras materias, que considera-
mos interesantes, las que cómo final de esta entrevista os invita-
mos a comprobar.

Entre los servicios que ofrece ingeniería Fraile destacan los proyectos técni-
cos para la tramitación de licencias, registros y autorizaciones ante los distin-
tos organismos.

“Os invitamos a seguirnos 
en nuestras redes sociales 

donde podréis estar informados 
de nuestra actividad”
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Empresa Agraria se 
desplazó hasta loca-

lidad de Bercero, en Valla-
dolid, para conocer de pri-
mera mano el cambio que 
ha supuesto para una ex-
plotación la instalación de 
energía solar de la mano de 
la empresa Leoncio Rivera.

Nuestra revista estuvo 
con Laureno García agri-
cultor, y miembro del Con-
sejo Rector de ACOR, que 
junto con su hermano Miguel García, lleva una explotación familiar 
mixta cuyos principales cultivos son cereal, remolacha, hortícolas y 
algo de lavanda.

Esta pasada campaña ha sido la primera con la instalación foto-
voltaica. “Tras la subida que veníamos experimentando de los cos-
tes energéticos decidimos apostar por la energía solar para seguir 
siendo competitivos”, explica García. Estos agricultores vallisoleta-
nos tienen una concesión de unas 20 hectáreas qué es lo que riegan 
a través de sus nuevas placas solares, más otras 12 hectáreas en rota-
ción dentro de una CUA en las que cultivan remolacha, cereal, pa-
tata y cebolla. “Antes de la instalación se nos estaban disparando los 
costes, ahora somo tan competitivos como cualquier riego barato. 
Los costes por hectárea antes de apostar por esta tecnología se esta-

ban convirtiendo en inasu-
mibles”, asegura este agri-
cultor.

Tras esta inversión, Lau-
reano se muestra muy sa-
tisfecho del paso que han 
dado. “Hemos conseguido 
un ahorro de un 60% de los 
costes energéticos con res-
pecto al año anterior. Tra-
ducido a dinero, nos aho-
rramos aproximadamente 

unos 600 euros por hectá-
rea desde que tenemos la instalación”, señala García. 

Manejo muy sencillo
El manejo de estas nuevas instalaciones es sencillo y no es com-

plicado aprender. “Nos hemos adaptado rápido porque el equipo 
técnico que tiene Leoncio Rivera es muy bueno y profesional. Es-
tán a tú lado desde el principio, y sobre todo en el arranque de la ins-
talación que es donde más dudas te pueden surgir. La puesta en mar-
cha te la hacen sencilla porque te van acompañando, puliendo los 
pequeños detalles, hasta que consigues optimizar la instalación para 
conseguir el rendimiento que deseas”, no explica Laureano.

Estos hermanos se decidieron por la Empresa Leoncio Rivera 
por las buenas referencias de otros agricultores. “Nos ofrecían con-

 LAuREAnO gARCíA “HEMOS COnSEguIdO un AHORRO dE un 
60% En LOS COSTES EnERgÉTICOS dE nuESTRA ExPLOTACIÓn”

Empresa Agraria se desplaza hasta Bercero, para conocer el cambio que ha supuesto la instala-
ción fotovoltaica en la explotación de este agricultor, de la mano de la empresa Leoncio Rivera

Roberto Rivera, Laureano García (padre), Laureano García y Diego Rivera en Bercero.
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fianza, buenos precios y teníamos muy buenas referencias de otros 
agricultores. Antes de decidirnos estuvimos visitando varias insta-
laciones de ellos y una vez dado el paso, recomendaría todo agricul-
tor que lo este meditando que se lance porque merece la pena”, co-
menta García.

Leoncio Rivera es una empresa familiar de tercera generación 
que desde un principio ha buscado mantener los estándares de cali-
dad con los que se fundó. Nuestra obsesión es conseguir el 100% de 
satisfacción de nuestros clientes a lo largo del año y especialmente 
en la campaña de riego”, comenta Diego Rivera, Gerente de Leon-
cio Rivera.

Una de las ventajas de esta empresa es que su conocimiento se 
asienta en tres pilares en los que se han convertido en expertos a lo 
largo de años de trabajo: bombas, variadores y energía solar. “Hemos 
juntado todo nuestro conocimiento en bombas, de las que somos 
especialistas; variadores para el control de consumos y sacar la me-
jor eficiencia al suministro de agua y la energía solar, para ponerlo al 
servicio del agricultor”, asegura Roberto Rivera.  

Los proyectos que realiza Leoncio Rivera son “llave en mano”, 
desde el inicio hasta el final del todo el proceso se encargan ellos. 
Sin subcontratas, realizando la supervisión y el trabajo por ellos mis-
mos. “Nos enfocamos en las necesidades que tiene el cliente y a par-
tir de ahí le ofrecemos lo que necesita, no vendemos la misma insta-
lación para todos los clientes, las realizamos a medida de lo que ne-
cesitan”, remarca Roberto Rivera.

Cada instalación funciona con un programa propio realizado a 
medida según lo que necesita el agricultor y en función de la instala-
ción, el terreno, el número de pívots, la forma de riego etc. 

Además, en Leoncio Rivera se encargan de todos los temas buro-
cráticos. “El agricultor no tiene que hacer nada, nos encargamos de 
todo, estudio de viabilidad, permisos, legalización, puesta en mar-
cha, etc.” explica el gerente de Leoncio Rivera.

La amortización y el ahorro que se consigue con este tipo de ins-
talaciones es otro de los puntos que interesa a los agricultores que se 
deciden a entrar en el riego solar. “Todo depende de la forma de rie-
go, las horas que queramos regar y demás variantes. Siendo conser-
vadores se consiguen de media entre un 40% y un 60% de ahorro y 
se tarda en amortizar la instalación unos seis años aproximadamen-
te” nos explican desde Leoncio Rivera.

 Leoncio Rivera apuesta por estructuras fijas
En Leoncio Rivera apuestan por instalaciones fotovoltaicas fi-

jas ya que tienen menos mantenimiento, menos fallos y con los cos-
tes de los paneles y la bajada de los precios de la luz son más renta-
bles.  “El coste por Watio pico va decreciendo y nosotros preferimos 
instalaciones fijas frente a equipos de seguimiento que son más ca-
ros, destinado la inversión a una mayor potencia pico en una estruc-
tura fija donde el mantenimiento va a ser mínimo a lo largo del año”, 
señala Diego Rivera. Para esta empresa esta opción ofrece a al agri-
cultor una mayor garantía, menos averías y maximizar el retorno de 
la inversión. 

 Instalación fotovoltaica realizada por Leoncio Rivera en Villavieja del Cerro. 

Ven a visitarnos a Agrovid. Te esperamos en nuestro estand 230 
en el Pabellón 2, del 5 al 7 de marzo en Valladolid.
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O2  AgriculturA , 
la innovación como forma de ser

Busca el mejor asesoramiento

¿Estas pensando en 
sembrar remolacha?

David Vallejo  653075862
Juan Espinilla  666354622
Fernando Almanza  626665942
Mario Duque 639950804
Javier del Pozo 676964823
Laura de Santos (oficina) 638613736
Elena Fernández (cuadernos de campo) 618533858

Agrícola Castellana ce-
lebró en Peñafiel su 

convención anual de ventas y 
de Agricultura de Precisión. 

La bodega Protos, fue el es-
cenario escogido para cele-
brar los excelentes resultados 
del año 2023 y planificar la es-
trategia de esta empresa de ca-
ra al 2024. “Nuestros clientes 
han seguido apostando por la 
empresa y por la marca John 
Deere, que está viviendo un 
momento especialmente dul-
ce en cuanto a fiabilidad, con-
sumo y rendimiento. Todo ello 
apoyado por el departamento 
de ventas más profesional del 
Sector. Este año pasado la cuo-
ta de mercado en tractores de 
alta potencia (más de 160 Cv) 
fue del 45%”, explica Luis Fer-
nando Zárate, CEO de Co-
mercial Agrícola Castellana.

AgRíCOLA CASTELLAnA CELEbRA SuS ExCELEnTES RESuLTAdOS En 
Su COnvEnCIÓn AnuAL dE vEnTAS y dE AgRICuLTuRA dE PRECISIÓn

Esta jornada sirvió también para planificar la estrategia de 
esta empresa para este 2024 en el que tienen previsto seguir creciendo

La Convención anual de ventas y de Agricultura de Precisión tuvo lugar en la Bodega Protos en Peñafiel.
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Para el máximo responsable de esta empresa, desde Agrícola 
Castellana, van a seguir apostando por hacer llegar a los agricultores 
las posibilidades que ofrece la Agricultura de Precisión y la digitali-
zación, por la que cada vez hay más interés en el sector. “Documen-
tar los trabajos, la dosis variable, el cuaderno digital de explotación 
son temas que se han convertido en imprescindibles para nuestros 
clientes. Los agricultores quieren saber cómo aprovechar los datos 
que ahora somos capaces de recoger a través de la maquinaria y los 
implementos para producir de manera más eficaz y ahorrando cos-
tes”, comenta Zárate.

Agrícola Castellana ha incorporado el Área de Agricultura de 
Precisión, que ha denominado Universidad del Campo, de forma 
trasversal a toda la empresa de manera que siempre está presente en 
cada una de sus actividades, iniciativas o eventos. “Cada vez se su-
man más agricultores a nuestros cursos de formación y estamos si-

guiendo orgullosos paso a paso su evolución”, remarca Luis Fernan-
do Zárate

Para abordar la digitalización del campo se ha hace imprescindi-
ble el uso de su principal herramienta, EL CENTRO DE OPERA-
CIONES DE JOHN DEERE, que es “totalmente gratuito, donde 
cualquiera puede operar y realizar prescripciones de dosis variable, 
tanto para clientes de la propia marca como de otras. Además, su uso 
facilita mucho la elaboración del Cuaderno de Campo Digital”, des-
taca el máximo responsable de esta empresa de maqunaria agrícola.

La jornada tuvo también su parte lúdica, con una visita a esta bo-
dega y una cata de vinos.  Fue un evento agradable para celebrar los 
resultados conseguidos y fijar los objetivos del próximo año. “El le-
ma de Protos “Ser Primero” nos gusta mucho porque refleja tam-
bién la filosofía de mejora constante de Agrícola Castellana”, fina-
lizó Zárate.

 “Cada vez se suman más agricultores a los cursos de formación de 
Agricultura de Precisión de Agrícola Castellana”

 Agrícola Castellana ha incorporado la Agricultura de Precisión de manera trasversal a toda la empresa de manera que siempre está presente en cada una de sus 
actividades.
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El Palau de les Arts de Valencia acogió el II Encuentro Inter-
nacional Renowagro. El foro internacional de recursos re-

novables para la sostenibilidad del sector agroalimentario, que du-
rante dos jornadas reunió a más de 1.000 asistentes y casi una trein-
tena de expertos e investigadores de prestigio nacional e interna-
cional, para tratar de dar respuesta a los retos a los que se enfrenta el 
sector agroalimentario en plena era de la sostenibilidad. 

Coordinado por el investigador de Fertinagro Biotech, Miguel 
Ángel Naranjo, a través de las tres cátedras del Grupo Térvalis y con 
la colaboración del Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación 
del Gobierno de España, Generalitat Valenciana, la Conselleria 
de Agricultura, Ganadería y Pesca de la Generalitat Valenciana, el 
CBAS - CSIC, la Universidad Politécnica de Valencia, ASAJA (Asaja 
Asociación Agraria de Jóvenes Agricultores) y Cajamar Caja Rural.

Sergio Atares, Director de Planificación Estratégica de Fertina-
gro Biotech, dio la bienvenida a todos los asistentes destacando que 
“este es un punto de encuentro para todos los integrantes del sector: 
consumidores, productores de alimentos, distribuidores, producto-
res de insumos… un sector que se encuentra ante retos importantes 
pero que en los últimos 20 años ha conseguido multiplicar por cua-
tro el valor de las exportaciones orientándose hacia lo que el clien-
te quiere”. Apuntó Atarés que sólo el 16% de los consumidores com-
pra alimentos por motivos ambientales, por lo que -añadió- “si que-
remos ser sostenibles tenemos que empezar por nosotros, porque 
lo que está claro es que el sector sí cumple con las necesidades de los 
consumidores”. 

Aseguró que hoy los agricultores y ganaderos de España son el 
doble de productivos que el resto de la Unión Europea y se han foca-
lizado en producir alimentos saludables y asequibles. “Cuando no-
sotros como consumidores empecemos a exigir alimentos soste-
nibles seguramente todo el sector producirá alimentos saludables, 
sostenibles y a precios asequibles, ese es el reto, pero un reto que nos 
marcamos nosotros mismos”. Por último, destacó que Renowagro 
“pretende hacernos reflexionar y que empecemos a ver el suelo co-
mo lo que es, la piel del planeta”.  

El Ministro de Agricultura, Pesca y Alimentación, Luis Planas, 
fue el encargado de inaugurar este encuentro en el que se contó tam-
bién con el Conseller de Educación, Universidades y Empleo de la 
Generalitat Valenciana, José Antonio Rovira.

Durante su intervención el ministro Planas aseguró que Re-
nowagro “es un gran punto de encuentro para todos los que estamos 
interesados en la búsqueda de soluciones para los retos del futuro” 
y destacó que “la gestión sostenible del suelo y cómo éste se puede 
convertir en una oportunidad para la producción agraria es uno de 
los grandes desafíos a los que se enfrenta el sector”.

Y es que precisamente, los retos de la agricultura del siglo XXI 
centraron la primera jornada de Renowagro, que comenzó con la in-

tervención de Fernando Miranda, Secretario General de Agricultu-
ra y Alimentación del Gobierno de España, quien señaló que Espa-
ña debe seguir aspirando a ser una potencia agroalimentaria mun-
dial. “Necesitamos tener un nivel suficiente de producción de ali-
mentos, mantener un mínimo de autosuficiencia, y hacerlo utilizan-
do la educación, la I+D+i y la tecnología”. 

Tras dos intensos días se pudieron tratar múltiples temas como la 
gestión integral de los suelos, la importancia del suelo en la econo-
mía y en la sociedad, el suelo como núcleo de una agricultura soste-
nible y la importancia de su microbioma, o el uso de bacteriofagos 
para el biocontrol de la nitrificación en suelos agrícolas, entre otros.

Carlos Mazón, Presidente de la Generalitat Valenciana clausuró 
el encuentro agradeciendo a la organización y al Grupo Térvalis la 
calidad de las ponencias del congreso con ideas y avances que “con-
tribuyen al desarrollo social y económico general”. Destacó tam-
bién que Renowagro “permite compartir conocimiento y concien-
ciar al sector y a toda la sociedad de que el suelo es el gran patrimo-
nio que tenemos para vivir y que por tanto debemos tratarlo como 
un organismo vivo”.

Renowagro 2023 nos ha dejado algunas ideas comparti-
das destacables:

El suelo ha sido el recurso natural más olvidado de todos. Es fun-
damental la transferencia de conocimiento a la sociedad sobre la 
importancia de su cuidado.

El suelo es el sustento de prácticamente la totalidad de la produc-
ción agraria mundial y la piel del planeta.

Es un recurso natural escaso y esencial para garantizar la produc-
ción de alimentos.

Unos suelos sanos contribuyen a garantizar la seguridad agroali-
mentaria.

EL II EnCuEnTRO InTERnACIOnAL REnOWAgRO 
MARCA EL fuTuRO dE LA AgRICuLTuRA SOSTEnIbLE

Más de 1.000 personas de diferentes puntos del país y casi una treintena de expertos e investiga-
dores se reunieron en Valencia para tratar los desafíos a los que se enfrenta la sociedad en la gestión 
sostenible de suelos

Los representantes institucionales de la Comunidad Valenciana, Ministerio de Agricultura y organizadores, posan delante del El Palau de les Arts de Valencia que 
acogió este II Encuentro Internacional Renowagro.

Tras dos intensos días se pudieron tratar múltiples temas como la gestión inte-
gral de los suelos, la importancia del suelo en la economía y en la sociedad, o el 
suelo como núcleo de una agricultura sostenible.
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LA ÚLTIMA COSECHAdORA InTELIgEnTE dE 
nEW HOLLAnd ATERRIZARÁ En vALLAdOLId

De la mano de Martín e Hijos Maquinaria 2002, Agricon da un nuevo 
impulso a su área de recolección con la adquisición de la CR9.90 de New Holland

Empresa Agraria se desplazó hasta Martín e Hijos Maqui-
naria 2002 en Tordesillas, para conocer cómo va a ser la 

llegada a Valladolid de una de las cosechadoras más innovadoras 
de Europa.

Recientemente adquirida por la emblemática empresa Valli-
soletana Agricón, de los hermanos García Duque en Barruelo del 
Valle, la CR9.90 de New Holland va a ofrecer un plus de calidad 
y rendimiento tanto para la explotación de estos hermanos como 
para la de sus clientes.

Las nuevas cosechadoras CR de New Holland cuentan con una 
ampliación de las capacidades de gestión automática de cosecha-
doras IntelliSense, que optimiza de forma continua y automática 
los ajustes de trilla, separación y sistema de cribas de la máquina 
según lo que haya introducido el operador para minimizar las pér-
didas de grano, maximizar la calidad de grano y la productividad o 
alcanzar una productividad fija establecida. En el momento de su 
lanzamiento, el sistema incluía ajustes para trigo, colza, maíz y soja. 

Actualmente están disponibles nuevos ajustes para avena y sor-
go/millo/mijo, para que los agricultores que cosechen estos cul-
tivos puedan beneficiarse de las mismas mejoras potenciales de 
la productividad. IntelliSense viene de serie en las cosechadoras 
CR9.90 y CR10.90, siendo opcional en los otros modelos CR.

Los nuevos modelos presentan la opción instalada de fábrica 
NutriSense™, la tecnología de análisis de infrarrojo cercano ga-
lardonada en SIMA, que se suministra con una suscripción de tres 
o cinco años. El sensor, montado en la cubierta inferior del eleva-
dor de grano limpio, monitoriza continuamente el flujo de cultivo. 
Mediante la luz infrarroja cercana analiza los nutrientes, como el 
contenido de proteína, almidón y grasa, además de los niveles de 
humedad, y crea mapas de los mismos. Los datos y mapas pueden 
relacionarse con los mapas de rendimiento y muestreo del suelo, 

permitiendo a los agricultores no solo tomar decisiones inmedia-
tas de recolección, almacenamiento o marketing, sino también 
planificar por adelantado estrategias como, por ejemplo, aplicacio-
nes variables de nitrógeno al año siguiente en función de las áreas 
del campo que produzcan grano con un mayor o menor contenido 
de proteína.

En Tordesillas conversamos con uno de los hermanos, Francis-
co Javier García Duque.

¿Cuáles son las características de vuestra explotación?
Es una explotación mixta de 200 hectáreas de secano y 100 de 

regadío. El secano es todo en siembra directa con una rotación de 
cereales, leguminosas (una parte para forraje) y colza.

En regadío, tenemos cultivos hortícolas, sobre todo cebolla, pa-
tata y zanahoria. Como curiosidad, comentaros que somos uno de 
los proveedores de cebolla para los McDonalds de toda Europa.

Agricon se caracteriza por ser una empresa atenta a in-
corporar innovaciones tecnológicas, la agricultura 4.0 y 
la digitalización. ¿Cómo lo poneis en práctica en vuestro 
trabajo?

Lo que aplicamos a nuestra propia explotación, lo trasladamos 
a nuestra empresa de servicios también. Todo el conocimiento y 
la aplicación de las nuevas tecnologías. Todas nuestras máquinas y 
vehículos disponen de los últimos avances con una telemetría muy 
parecida a la que se usa en la Formula 1, donde podemos gestionar 
infinidad de datos para conseguir los mejores resultados afinando 
al máximo los gastos.

La digitalización está a la orden del día en la agricultura actual. 
Registramos todo lo que hacemos a lo largo del ciclo del cultivo 
y lo subimos a la nube. Cada paso que damos en la finca queda 
registrado y podemos acceder a estos datos desde el móvil o el 
ordenador siempre que lo necesitemos.

Oscar Martín, gerente de Martín e Hijos Maquinaria 2002, Francisco Javier García Duque de Agricón y Fernando Blanco de Martín e Hijos Maquinaria 2002 en 
Tordesillas.
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Para aprovechar al máximo las oportunidades que nos 
brindan las nuevas tecnologías, ¿es imprescindible que 
vengan acompañadas de una reconcentración parcelaria 
que en muchas zonas es fundamental y necesaria hace 
años?

Desde luego, es vital, porque cada vez la maquinaria es más 
grande y si disponemos de la tecnología y la maquinaria, y no la 
podemos aprovechar para que esta pueda rendir al máximo no va-
mos a ningún lado.

También, es necesario, formar a personal especializado para 
manejar este tipo de maquinaria, fabricantes y administración de-
berían concienciarse de ello.

Dentro de su actividad como empresa de servicios, re-
cientemente han decidido potenciar el área de recolección 

con una nueva cosechadora adquirida a Martín e Hijos Ma-
quinaria 2002, en Tordesillas. 

Así es, hemos decidido reforzar más esta área con la compra de 
una cosechadora New Holland más moderna y de última genera-
ción.  En concreto hemos adquirido la nueva cosechadora CR9.90 
de New Holland con un peine de 11 metros.

Se trata de un modelo más moderno que nuestra cosechadora 
actual con mayores prestaciones tecnológicas con las que vamos a 
poder desarrollar una mayor capacidad de trabajo.

Los automatismos que traen marcan totalmente la diferencia 
a la hora de enfrentarnos a una explotación ya que gracias a sus 
cámaras y sensores se adapta de manera automática a las caracte-
rísticas de la explotación y condiciones climatológicas para sacar 
el mejor rendimiento.

La CR9.90 de New Holland se adapta de forma automática al 
cultivo, la climatología, a lo que le está entrando por el peine, una 
máquina totalmente inteligente.

¿Para quienes no os conocen todavía que es Agricón?
Agricon es una empresa en constante proceso de expansión que 

ofrece servicios con maquinaria de última generación y manejo de 
cultivos tanto tradicionales, como de regadío de alto valor.

Somos una empresa que no solo ofrece servicios de recolección, 
también abarcamos el resto de las fases del cultivo: siembra, abo-
nado, pulverización, etc. En los últimos años, fruto de este proceso 
de expansión en diferentes campos, nos hemos especializado tam-
bién en cultivos hortícolas.

Por último, ¿qué mensaje le gustaría mandar a nuestros 
lectores?

Me gustaría incidir en que desde la Administración se apueste 
por formar profesionales cualificados para manejar esta nueva ma-
quinaria de última generación. Es necesario un impulso por parte 
de la Administración, junto con los fabricantes, porque creo que es 
un trabajo atractivo, bien remunerado y puede ser una salida para 
jóvenes tanto del medio rural como de las ciudades.

 Las nuevas cosechadoras CR de New Holland, como esta CR9.90, cuentan con 
una ampliación de las capacidades de gestión automática IntelliSense.
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Hace un año 
echó andar un 

nuevo proyecto en el 
sector: Sanuveg, Sani-
dad y Nutrición Vegetal. 

Una nueva empresa, eso sí, pero encabezada por profesionales con 
una dilatada carrera en el sector. Los responsables de esta nueva ini-
ciativa que ha llegado para quedarse son Manuel Martín Regalado 
y Claudio del Brío Marcos como técnicos de campo y Mª Carmen 
García en la administración. 

Tras más de 20 años en el sector, estos profesionales han iniciado 
una nueva andadura profesional para hacer lo que mejor saben “Es-
tar al lado del agricultor, escucharle y solucionar los problemas y los 
desafíos a los que se enfrenta”, explica Manuel Martín.

Sanuveg, Sanidad y Nutrición Vegetal, tiene su sede en Medina 
del Campo (C/ Manuel Prieto Burón, 2) y su área de trabajo es to-
da la provincia de Valladolid. Esta empresa ofrece asesoramiento in-
tegral tanto en cultivos extensivos como de regadío. “Tenemos una 
consolidada trayectoria en regadío, en cultivos como la patata, re-
molacha, cebolla y maíz y en cultivos como el viñedo. También ase-
soramos para conseguir los mejores rendimientos en cereales, colza, 
etc.”, nos comenta del Brío Marcos.

Desde Sanuveg, también se están especializando cada vez más en 
cultivos en expansión como el almendro y el pistacho que cada vez 
tienen más demanda. “Tenemos un amplio conocimiento sobre có-
mo sacar el mejor rendimiento a estos cultivos que estamos refor-
zando con la asistencia cursos y seminarios con los mejores exper-
tos de la península.

Además, Sanuveg ofrece servicios de pulverización y abonado. 
“Tenemos acuerdos con agricultores autónomos que nos ofrecen un 
servicio profesional, ágil y eficaz para realizar las aplicaciones en el 
momento necesario”, señala Manuel Martín.

Al igual que lo han venido haciendo estos años, desde Sanuveg, 
Claudio y Manuel van a seguir trabajando y confiando en las mar-
cas con las que trabajaban, todas de primera línea. “Somos distribui-
dores de ASCENZA y ADAMA y colaboradores de UPL, Bayer y 
BASF entre otras. Procuramos siempre encontrar la mejor solución 
a las necesidades de cada explotación”, explica del Brío.

Nutrición flexible y a la carta
En la misma línea que todos estos años de trabajo, desde Sanuveg 

van a seguir apostando por una agricultura sostenible con una nutri-
ción flexible y a la carta. Una nutrición a la carta, tal y como su pro-
pio nombre indica y a diferencia de la convencional, no es siempre 
similar. “Con este sistema de abonado se tiene en cuenta cómo ha 
ido meteorológicamente el año, si ha llovido o no, y más parámetros 
para satisfacer las exigencias nutricionales de los cultivos”, comen-
ta Manuel Martín.

Cada vez más disponemos de mucha más información y datos, 
que bien analizados nos ofrecen una visión muy completa para que 
podamos manejar nuestro cultivo. “Recogemos datos sobre agua, 
temperaturas, riesgo de enfermedades, plagas, etc, que nos ayudan a 
asesorar a nuestros clientes de forma muy personalizada y a la carta. 
La tecnología lo está invadiendo todo, pero bien entendida y para 
ayudar es fundamental para conseguir los objetivos que queremos”, 
señala este técnico de Sanuveg.

Más información:
SANUVEG. Sanidad y Nutrición Vegetal. 
 C/ Manuel Prieto Burón, 2. 47400. Medina del Campo. 
(Valladolid).
Manuel Martín: 687 546 070.
Claudio del Brío: 610 42 78 59. 
Email: oficina.sanuveg@gmail.com

nACE SAnuvEg, un nuEvO PROyECTO 
PARA ESTAR AL LAdO dEL AgRICuLTOR 

 Tras más de 20 años en el sector, Claudio del Brío y Manuel Martín, emprenden una nueva 
etapa profesional centrada en asesoramiento integral de cultivos extensivos y de regadío

Manuel Martín, Claudio del Brío y Mª 
Carmen García, frente a la sede de esta 
empresa en Medina del Campo. 

Claudio del Brío en una 
reciente visita de campo.

En leñosos, además del viñedo donde son especialistas, Sanuveg va a ofrecer un 
asesoramiento personalizado para almendros y pistachos. 

El asesoramiento en viñedo seguirá siendo 
una referencia para Sanuveg.
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El año 2023 ha sido especialmente dañino para nuestro cam-
po. En Castilla y León cerramos el año con indemnizaciones 

récord, nunca alcanzadas hasta el momento por el seguro agrario, 
cercanas a los 232 millones de euros. Y es que, durante este año, he-
mos sufrido el peor siniestro de sequía de la historia, con más de 167 
millones de euros en indemnizaciones. Los cultivos herbáceos fue-
ron más afectados (lo habitual en años de sequía). Aun así, las conse-
cuencias de este fenómeno podrían haber resultado todavía más se-
veras, ya que, hay que recordar que, algunas zonas de producción 
más tardías de la comunidad autónoma se pudieron beneficiar de 
las lluvias de mayo y junio y por lo tanto amortiguar algo el siniestro. 
Sin embargo, en aquellas zonas en las que la lluvia vino acompaña-
da de pedrisco no consiguió más que agravar la situación. Al final, las 
indemnizaciones para este seguro superan los 189 millones de euros, 
por daños en 1,2 millones de hectáreas, es decir, la mitad de los recla-
mado a nivel nacional. 

Pero la sequía no ha sido el único fenómeno que ha sufrido el 
campo, sino que también otros riesgos han contribuido a elevar las 
indemnizaciones. El pedrisco ha ocasionado daños en los cultivos 
castellanoleoneses por un valor cercano a los 23 millones de euros, y 
la helada, por su parte, ha registrado siniestros que alcanzan casi los 
15 millones de euros. 

Tampoco los cultivos herbáceos fueron los únicos que han sufri-
do las consecuencias de la adversidad meteorológica, sino que la uva 
de vino alcanza casi los 16 millones de euros en indemnizaciones. 
Por su parte, los seguros pecuarios superan los 20 millones de euros. 

A nivel nacional, la situación no es diferente y en este caso, ade-
más, se trata del segundo año consecutivo en el que se ha batido el 
récord de indemnizaciones. El siniestro de sequía ocurrido este año 
ha sido generalizado y, junto con los daños ocasionados por tormen-
tas de pedrisco (aunque parezca paradójico) así como por el resto de 
los siniestros ocurridos durante el año, han elevado la estimación de 
las indemnizaciones a cierre de 2023 hasta la cifra récord de 1.200 
millones de euros. En este caso, el 40% de las indemnizaciones tota-
les (más de 470 millones de euros) son consecuencia directa de la se-

quía. A continuación, el pedrisco ha provocado casi 270 millones de 
euros en indemnizaciones y la helada, cerca de 62 millones. A estos 
daños hay que sumarle casi 40 millones por mal cuajado (debido a la 
adversidad climática) y viento, con más de 30 millones, entre otros 
riesgos. Por su parte, los seguros pecuarios acumulan cerca de 150 
millones de euros en indemnizaciones. 

El 2023 ha supuesto todo un reto para el seguro agrario, que se ha 
afrontado gracias al esfuerzo de todos los implicados en el sistema. 
En Castilla y León se ha tasado más de 1,3 millones hectáreas sinies-
tradas (más de 1 millón por sequía), lo cual nos hubiera sido posible 
sin la disposición y dedicación de los peritos (técnicos profesiona-
les libres) que se han recorrido el campo este año. Además, hay que 
tener en cuenta la dificultad añadida que supuso que, en plena cam-
paña de tasación de cereal, comenzaron las tormentas de pedrisco, 
lo que provocó que llegásemos a contar con 400 técnicos indepen-
dientes desplegados por todas España evaluando daños

Al final, la situación provocada por el cambio climático está 
confirmando año tras año la utilidad, solvencia y solidez del siste-
ma de seguros agrarios para resistir situaciones complicadas. Ade-
más, los asegurados también nos transmiten la importancia que tie-
ne para ellos el respaldo y la seguridad que les da contar con un se-
guro agrario. En los dos últimos años (los dos que han batido ré-
cords de indemnizaciones) el 87% de los asegurados preguntados 
en la encuesta citada anteriormente ha expresado su intención de 
volver a asegurar. 

EL SEguRO AgRARIO bATE EL RÉCORd dE IndEMnIZACIOnES En 
CASTILLA y LEÓn y CIERRA COn CERCA dE 232 MILLOnES dE EuROS
 El pedrisco ha ocasionado daños en los cultivos castellanoleoneses por un valor 

cercano a los 23 millones de euros, y la helada, casi los 15 millones de euros 

 “La situación provocada por el 
cambio climático está confirmando 
la utilidad, solvencia y solidez del 
sistema de seguros agrarios para 
resistir situaciones complicadas”
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El Consejero de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural de 
la Junta de Castilla y León intervino en la Tribuna Agrope-

cuaria organizada por el Colegio Oficial de Ingenieros Agrónomos 
de Castilla y León y Cantabria. Gerardo Dueñas es un firme defen-
sor de las ayudas directas a los afectados por la EHE, incluso por en-
cima de los seis millones de euros, cantidad muy por encima de la 
prevista inicialmente.

Durante su ponencia, que llevaba por título “Oportunidades y 
desafíos de la Bioeconomía Agraria Circular”, Dueñas calificó a esa 
bioeconomía como una “gran oportunidad”, aunque también des-
tacó que la misma conlleva un desafío, tanto para las empresas, el 
mundo rural y sus habitantes.

Además, analizó los diferentes motivos por los que apostar por 
la bioeconomía en Castilla y León, los objetivos de la misma o cómo 
poder llevarla a cabo, desgranando las diversas claves para su conse-
cución.

Siempre que tiene ocasión, el conferenciante reconoce abierta-
mente “el carácter esencial de la actividad agrícola y ganadera, así 
como de la industria agroalimentaria, por su función de obtención 
de materias primas destinadas a la producción de alimentos y por 
crear actividad económica”. Así, el objetivo primordial de su Con-
sejería pasa “por consolidar población en las áreas rurales”. Gerar-
do Dueñas está al frente de una Consejería “centrada en un sector 
económico fundamental, pero sobre todo por unos trabajadores, los 
del campo, que, con su labor, su dedicación, su modo de vida, dan 
ejemplo de esfuerzo, de amor por la naturaleza y la madre tierra, son 
ejemplo por preservar nuestras tradiciones, nuestra cultura, nues-
tras raíces, por cuidar de aquellas materias primas, de aquellos re-
cursos naturales, esenciales para el desarrollo, crecimiento y bienes-
tar de todos nosotros. Es prioridad de este Gobierno mejorar la vi-
da de todas las personas dedicadas a la Agricultura, Ganadería y a la 
producción agroindustrial”.

El interviniente es Ingeniero Agrónomo por la ETSIA de Ma-
drid e Ingeniero Técnico en Explotaciones Agropecuarias por la 
ETSIA de Palencia y Máster en Gestión Medio Ambiental por el 
Instituto de Investigaciones Ecológicas

La presentación del conferenciante corrió a cargo de Félix de la 
Cruz Macho, Jefe del Servicio Territorial de Agricultura, Ganadería 
y Desarrollo Rural de Palencia, mientras que la clausura fue obra de 
la responsable de zona de Fertinagro en Salamanca y Zamora doña 
Marta Oiza Solano. 

La ponencia completa está colgada en la página del Colegio 
Oficial de Ingenieros Agrónomos de Castilla y León y Cantabria 
(COIACLC):  www.coiaclc.es

gERARdO duEÑAS AnALIZA LOS dESAfíOS dE LA bIOECOnOMíA En LA 
TRIbunA AgROPECuARIA dEL COLEgIO dE IngEnIEROS AgRÓnOMOS

 El Consejero de Agricultura de Castilla y León plantea ayudas directas 
a los ganaderos afectados por la Enfermedad Hemorrágica Epizoótica

“Dueñas señaló a la bioeconomía como 
una gran oportunidad, aunque también 
destacó que conlleva un gran desafío”

El Consejero de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural de la Junta de Castilla y León, Gerardo Dueñas, antes del inicio de su intervención en la Tribuna agro-
pecuaria

Dueñas señaló que es una prioridad de este Gobierno regional mejorar la vida 
de todas las personas dedicadas a la Agricultura, Ganadería y a la producción 
agroindustrial”.






